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摘要 

 2016 年 06 月 25 日本人行銷系主任徐世同從高雄小港機場搭機前往日本大阪，拜

會姊妹校關西大學、流通科學大學及愛知大學，洽談雙邊合作事宜外，並實地訪視在該

校就讀之本校交換學生。 

 關西大學主要討論就目前國際交換生名額 2 位能否以行銷流通系同學進行交換，並

邀請該校學生至本系進行交換；流通科學大學就本所碩士雙聯學制學生修課及論文撰寫

事宜與碩專班日本流通業態參訪事宜進行討論；而愛知大學主要討論未來雙方學術交流

的可行性。本行成果豐碩，進一步深化本系在此三所大學的學術交流活動。 
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目的 

 本系與日本流通科學大學(UMDS)雙方學術活動交換生及碩士生雙聯學制已進行

十幾年，唯去年(2015)原在 UMDS 舉辦之第 13 屆 SARD 國際研討會突然宣布停辦，原

該校負責此 Workshop 之組織解散，及其商學部大學院院長、教授與本系熟稔之重要人

士相繼離職，雙方合作溝通管道已不如過去密切，故此行之第一目的即在建立起本系與

該校新經營團隊的溝通關係。此外，也利用此次機會，因本系黃吉村老師正在關西大學

進行訪問學者合作研究，拜訪關西大學國際部主任，討論雙邊擴大交換生計畫事宜，是

為第二目的。另曾在本系服務的土屋仁治教授(Dr.Tsuchiya)，目前任職於名古屋愛知大

學，目前該校已在名古屋火車站附近建立起第二校區，大力進行國際化活動，故順道拜

訪，討論未來雙邊合作事宜，是為此行第三目的。 
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過程 

 六月 25 日(六)從高雄小港機場搭機前往大阪關西機場，夜宿於關西大學附近之地

鐵南千里站，入住 Crystal Hotel，關西大學校總部位於地鐵關大學園站後方之山麓，百

年校園，花本扶疏，是關西地區，四大私立名校之一。 

 六月 26 日(日)本日轉地鐵至日鐵(JR)新大阪站，搭新幹線高鐵至名古屋拜訪愛知大

學商學部土屋仁治教授。該新校區(原老校區座落在名古屋豐田市山邊)距火車站約 5~10

分鐘車程，由四棟高樓所組成，屬都會型校園，旨在吸引新一代本地及外地的學生，是

該校未來數十年經營的重心。本次拜問，主要與土屋教授交換日本流通科大經營 15 年

的 SARD Workshop 之何去何從問題，及進行雙校交換生的可能性。土屋教授提及他將

於下月底前往緬甸訪問一年，短期無法處理愛知大學與本系交換學生之事宜，但提及緬

甸正值新政府執行開放政策，其中對國外商業管理知識求知若渴，會提供本系與緬甸商

界或學界交流的機會。 

 六月 27 日(一)本日拜會關西大學。由經濟學部北波道子教授引見國際部長及副學

長(副校長)前田裕教授，經濟學部長(院長)良永康平教授，及國際部武市學主任，進行

本校交換生學研近況。其中特別提及該校也提供某些全英文課程供國際交換學生修研，

除專業課程以英文授課外，學生能選修日本語言課程，進一步學習日語，此為另一新管

道提供英文能力強且打算學第三外語同學參與關西大學交換生的機會。關西大學將於八

月一日校長改選，其中前田裕教授是三位候選人之一，他英文頗流利，可能當選下任關

西大學校長。 

 本日下午行程，參訪關西大學設備，並與北波教授討論該校 2 年一次至本校進行大

學部學生短期交流研習事宜，並鼓勵該校再次選送交換生至本系進行學年研習。晚間本

人宴請原任職 UMDS 商學部長現轉任關西大學商學部之崔相鐵教授，交換有關 UMDS

大批亞太事務人員離職事由及現況，以及 SARD Workshop 的舉辦可能性。大致推斷，

UMDS 由於招生壓力，轉向朝中國大陸、越南及其他東南亞國家之海外學生，亞太市

場零售業態發展研究及此地區學者的研究心得交換研習會，已非該校關注重點，未來此

Workshop 可能在數年內不再舉辦。 

 六月 28 日(二)本日拜訪神戶流通科學大學，由學生支援課課長井谷明男安排與本

校二位雙職學制同學及五位交換生在午宴中進行座談，目前同學們皆已適應，雙職學制

碩生的指導教授也皆已找到，預計在 2 年內完成雙碩士學程。唯一抱怨是，國外留學生

及交換生一半以上來自中國，其他國外交換生較少。下午與 UMDS 商學部長高室裕史

教授及後藤惠准教授進行座談，高室裕史教授對本所碩生讚譽有佳，詢問本系今年未派

送雙聯學位碩士生，僅有交換生，是否本系能每年送兩位雙聯學生，以強化外國交換碩

生的研習陣容。有關日本能力檢定，該校認為不必硬性規定二級通過，三級檢定通過亦

可，本系學生相對適應能力較強，短期 6 個月內應能達到聽、說、讀、寫流利的程度。

目前兩位雙聯學制碩生由後藤教授指導，主要研究領域是品牌與電子商務相關議題。 

    六月 29 日(三)本日早上由 Crystal Hotel 出發，前往大阪關西機場接華航 CI167 中

午 12:00 航班回高雄小港機場，完成此行活動。 
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心得及建議 

本次行程之建議事項有下列三點： 

一、大阪關西大學，從明年起，本系可派英文或日文一至二位交換生前往留學，該校在

外國學生的支援上，無論事務上及學務上，本系已在該校建立基礎，應能順利執行。 

二、神戶日本流通科學大學商學部所主辦的 SARD Workshop 在未來數年不再舉辦，本

系不必投入資源；雙聯碩士學程該商學院頗為重視，且有前任同學陸續完成學位，

應鼓勵本所日本三級檢定通過之同學前往；新組織的學生支援課以具有完善的團隊

支援留學生活動。本系交換生在該校研學，已歷經十幾年，但因中國陸生大量引入，

長期可能影響本系在該校交換生的學習品質(同為中文語言)，未來應分散至其他如

關西大學及愛知大學進行交換生。 

三、日本大學也深受少子化的影響，各知名私立大學投入資源建構近地鐵站(火車站)，

都市校區校園，或提升「國際學生事務處」的組織陣容以廣招來自他鄉或他國的學

生。執此，本校在校園內建構更多舒適的學生宿舍，擴充國際處的組織與機能以廣

招台灣中北部的學生或其他的國家的留學生是未來重要的基礎設施之建構要點。 

 

與流通科學大學高室裕史教授、後藤惠、及本系交換學生 

 

與名古屋大學土屋仁志教授進行學術交流 

 



4 

 

 

 
與流通科大交換生餐聚 

 

 

與關西大學副教長進行學術交流 


